

CAPITÁN GAONA



Varios hechos de singular importancia concurren en los últimos años del siglo XIX y principios del XX para que surciese en el plano urbanístico logroñés esta calle. La construcción del convento de la Enseñanza a finales del siglo XIX y la desaparición del convento de Monjas Carmelitas a principios del siglo XX, fueron los pilares para el nacimiento de la nueva arteria.

En 1908 las Monjas Carmelitas abandonaron su histórico convento que databa del siglo XVII y se trasladaron a otro nuevo, construido en los mismos terrenos donde actualmente se ubica el Hotel Carlton en la Gran Vía del Rey Juan Carlos I. Demolido poco después el viejo edificio conventual, surgió un amplio espacio en el que se construyó un extraordinario edificio destinado a Escuela de Artes y Oficios.

Con la existencia de ambas instituciones: el convento de la Enseñanza y la Escuela Industrial, quedaba



perfectamente perfilada una nueva calle logroñesa, construyéndose en los terrenos que habían sido propiedad de Vicente Fernández de Urrutia y de Juan Bañuelos, una serie de edificaciones con entradas por el Muro de Carmelitas, hoy avenida de Navarra.

Al desaparecer tanto el convento de San Francisco, destruido por un incendio el 21 de agosto de 1869, como el Coso, en la década de los años 1940 para poder construir el cuartel de la Policía Nacional y viviendas colindantes, inauguradas el 19 de septiembre de 1943, no persiste absolutamente nada de pasados siglos en lo que afecta a Capitán Gaona en su entrada por esta otra parte.

La calle Capitán Gaona es vivo testimonio de los gravísimos sucesos que ocurrieron en nuestra capital, como en otras muchas del país, en el mes de marzo de 1936, ya que fueron incendiados entre otras instituciones

tanto el convento de la Enseñanza como las instalaciones del recordado periódico “Diario de La Rioja”, cuyos talleres y redacción precisamente se ubicaban en el nº 12 de la calle Capitán Gaona. Tres años después y en las mismas dependencias de este desafortunado periódico, fue inaugurado el colegio San Mateo el 21 de septiembre de 1939.

COLEGIO COMPAÑÍA DE MARÍA (LA ENSEÑANZA)

Con planos del arquitecto Francisco de Luis y Tomás, en 1889 se levantó el convento y centro de educación que popularmente es conocido por “La Enseñanza”; siendo inaugurado el 12 de octubre del citado año.

Fue construido en una parte de la capital muy caracterizada por la existencia de otras tres grandes órdenes religiosas: el convento de San Francisco del siglo XIII –ya desaparecido–; el convento de Monjas Carmelitas del siglo XVII –desaparecido–; y un poco más lejos el convento de Madre de Dios, del siglo XVI. A lo largo del siglo XX el colegio sufrió multitud de ampliaciones, reformas y reconstrucciones, como la realizada en 1902 o las que se se llevaron a cabo desde 1940 a 1953 por los trágicos sucesos acaecidos en marzo de 1936 cuando fue quemado parcialmente; posteriormente, también fue reformado en 1958, 1980 y 1993.

El nombre de “La Enseñanza” de este centro docente procede del hecho de ser la primera comunidad religiosa que se dedicó a la enseñanza de mujeres, recibiendo las religiosas el apelativo de “monjas de la enseñanza”. ↘

Esta calle ostenta el nombre del heroico militar Capitán Ruy Díaz de Gaona, vinculado al río Ebro y a una brillante página que, según la tradición, se remonta al siglo XIV.

¿QUIÉN FUE?

Entre 1331 y 1336, por causa de las contiendas entre los reyes de Navarra y Castilla, el ejército castellano perseguido por soldados franceses y navarros capitaneados por Gastón, conde de Fox, intentaba refugiarse en nuestra ciudad.

El **Capitán Ruy Díaz de Gaona**, nombrado gobernador de Logroño por el rey Alfonso XI y apoyado por dos soldados, murieron heroicamente defendiendo el puente levadizo existente en el Puente de Piedra sobre el Ebro al enfrentarse al ejército enemigo. Sin embargo, su muerte no fue en vano, lucharon con el enemigo el tiempo suficiente para proteger la retirada de los suyos y a que la ciudad cerrase sus puertas e imposibilitara la entrada de los invasores.

Por espacio de muchos años, el punto exacto del río donde se precipitaron los bizarros soldados con sus caballos fue conocido con el nombre de “Pozo de Ruidiez” o “Pozo de Ruiz Gaona” y cuyo recuerdo paulatinamente fue desapareciendo por carecer de una señal que lo hubiese perpetuado. Este hecho es narrado de esta manera en “Memorial y discurso político por la Muy Noble y Muy Leal Ciudad de Logroño”, escrito por Fernando Albia de Castro en 1633.

¿SABÍA QUE...

- ... el espacio público delimitado por el paseo Dax y las calles Tricio y Doce Ligero, en la parte posterior del Ayuntamiento, recibe el nombre de plaza de la Enseñanza, denominación acordada por la Junta de Gobierno Local del Ayuntamiento celebrada el 21 de febrero de 2007?
- ... el 15 de mayo de 2007 fue oficialmente inaugurado este singular rincón logroñés con la presencia del alcalde de Logroño, Julio Revuelta, así como profesores, religiosas, padres y más de 800 alumnos del cercano colegio de La Enseñanza que da nombre a la plaza?
- ... denominar a la plaza de la Enseñanza con el nombre de su cercano colegio se produjo con motivo del 118 aniversario de la fundación del colegio Compañía de María en nuestra ciudad, acaecido en 1889?
- ... las religiosas que hicieron realidad el centro docente de la calle Capitán Gaona procedían de Tudela y llegaron a Logroño el 30 de septiembre de 1889?
- ... la fundación de la Compañía de María tuvo lugar a comienzos del siglo XVII por Juana de Lestonnac en Francia y hoy día se encuentra repartida por todo el mundo?
- ... el 6 de octubre de 1906 llegó a Logroño el rector de la Universidad de Salamanca, Miguel de Unamuno, para visitar a su hermana, religiosa en el convento de la Enseñanza?
- ... el primer director del colegio San Mateo fue Celestino Pérez Clavel y en él se admitían niños desde los cuatro años de edad?